

Lyon, le 24 septembre 2024

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

LA MÉTROPOLE CRÉE SON PREMIER ESPACE TEST AGRICOLE ET ACCUEILLE TROIS PROJETS DE MARAÎCHAGE BIOLOGIQUE À VAULX-EN-VELIN

Alors que plus de la moitié des agriculteurs ont plus de 55 ans, le maintien et le renouvellement des générations ainsi que le renforcement de l'autonomie alimentaire du territoire sont aujourd'hui des enjeux essentiels. Afin de répondre à ces objectifs, la Métropole de Lyon soutient l'installation de nouveaux maraîchers à travers la création d'un espace test agricole à Vaulx-en-Velin avec l'appui de la commune et de structures partenaires.

Premier en son genre sur le territoire, cet espace test accompagnera et facilitera l'émergence de projets agricoles tout en produisant plusieurs dizaines de tonnes de légumes biologiques.

La production est destinée à être vendue en circuits-court afin de contribuer à plus de traçabilités des produits, au soutien des produits locaux et de saison et à un plus juste prix tant pour les producteurs et productrices que pour les consommateurs et consommatrices. Une partie (près de 15%) approvisionnera les cantines d'établissement scolaires et autres établissements collectifs à proximité.



« Grâce à ce projet d'espace-test, trois futurs maraîchers vont pouvoir s'aguerrir en conditions réelles avec, à la clé, le développement d'une production locale de légumes accessibles à tous. La Métropole poursuit son action de soutien à l'installation et au maintien de l'activité agricole sur son territoire tout en permettant à ses acteurs de développer une agriculture au bénéfice de la santé des habitants de notre territoire. » **Bruno Bernard, Président de la Métropole de Lyon**

« L'espace test agricole représente une formidable occasion pour la ville de Vaulx-en-Velin de valoriser, consolider et développer son patrimoine agricole. Avec l'installation prochaine d'une ferme urbaine dans le cadre de « Quartier Fertile », la mise en œuvre de ces deux projets démontre notre engagement en faveur d'une agriculture de proximité qui bénéficiera à l'ensemble des Vaudaises et des Vaudais. » **Hélène Geoffroy, Maire de Vaulx-en-Velin, Vice-Présidente de la Métropole de Lyon.**

Suite à l'Appel à candidatures lancé en mars dernier, la Métropole de Lyon et la Ville de Vaulx-en-Velin ont sélectionné les trois maraîchers qui vont s'installer sur l'espace-test des Terres du Velin à partir d'octobre afin de réaliser leurs projets de maraîchage biologique.

Contact presse - Métropole de Lyon :

Magali DESONGINS

mdesongins@grandlyon.com

04 26 99 36 80 – 06 69 33 08 90

Le jury composé de La Métropole de Lyon, la Ville de Vaulx en Velin, la Couveuse Starter et l'ADDEAR (Association Départementale pour le Développement de l'Emploi Agricole et Rural) a retenu les candidatures suivantes pour cette première promotion de testeurs :

- **Le projet « Le super terrain » porté par Emmanuelle Gharbi.** Grâce à ce « super terrain », cette Lyonnaise de 37 ans auparavant encadrante technique d'insertion par le maraichage se lance pour créer demain sa propre exploitation. Emmanuelle Gharbi plantera une gamme riche de 40 variétés de légumes, fleurs comestibles et gingembre frais avec l'objectif de récolter six tonnes de produits par an. Un minimum de 15% de la production sera dédiée à la restauration collective locale et le restant sera proposé en vente directe en circuits courts. Emmanuelle espère atteindre une production de 9,5 tonnes sur la 2^{ème} année d'exploitation avec 20% de cette production dédiée à la restauration collective.
- **Le projet « Vaulx légumes » imaginé par Marius Muzat, jeune vaudais de 24 ans, disposant déjà d'un bagage professionnel agricole.** Ce projet proposera un maraichage diversifié en agriculture biologique. Les légumes produits seront, pour 15% d'entre eux, destinés à la restauration collective des établissements métropolitains à proximité. La production restante sera proposée à la vente directe pour 60% des paniers récoltés et remis aux bénéficiaires du Secours Populaire pour 40% des paniers.
- **Le projet d'espace-test porté par Sébastien Cailliau, jardinier-maraicher de profession** qui s'essaiera, sur près d'un hectare de pleine terre, à des plantations cultivées et arrosées avec des oyas. Grâce à l'utilisation de ces pots en céramique remplis d'eau et enterrés près des plantations de légumes telles que les tomates, les poivrons, les concombres ou encore les aubergines, l'arrosage est uniforme et adapté aux besoins de la plante et veille ainsi à la préservation de la ressource en eau. Sébastien Caillot souhaite adresser également 15% de sa production à la restauration collective et vendre en direct, sur les marchés de son quartier du 9^{ème} arrondissement le reste de ses récoltes.

Ce terrain bénéficie de nombreux atouts pour le maraichage : fertilité des sols, accès à l'eau, réseau d'irrigation existant, axes routiers et bassin de consommation lyonnais à proximité.

Tout au long de leur test qui pourra aller jusqu'à trois ans, ces maraichers seront accompagnés par la couveuse Starter qui les héberge juridiquement, mais aussi par l'ADDEAR et AGRIBIO pour les aider sur toutes les aspects économiques, administratifs et de commercialisation, notamment en restauration collective, que l'activité de maraichage implique. Ils pourront aussi compter sur l'appui de la Métropole de Lyon sur le métier de maraicher, grâce à l'expérience du chef d'exploitation de la future ferme métropolitaine, qui sera à leur côté pour permettre une incubation réussie de leurs projets.

L'espace test agricole en maraichage biologique proposé va également permettre d'apporter un complément professionnel post formation aux futurs porteurs de projets. L'expérience montre en effet que les stages réalisés pendant la période de formation "classique" sont parfois trop courts pour permettre aux personnes souhaitant s'installer, notamment hors cadre familial, d'appréhender toutes les composantes du métier de maraicher en agriculture biologique.

Par ailleurs, l'ambition étant de promouvoir l'approvisionnement de la restauration collective, cet espace test doit également être un tremplin pour s'approprier, mieux comprendre les pratiques et modèles à déployer pour intégrer cette dimension.

Contact presse - Métropole de Lyon :

Magali DESONGINS

mdesongins@grandlyon.com

04 26 99 36 80 – 06 69 33 08 90